

Maupassant et la Suisse : voyages, représentations

Bernard DEMONT*

Sous l'angle biographique, j'aimerais en premier lieu essayer de faire le point sur les voyages de Maupassant en Suisse et, dans un second temps, examiner les représentations qu'a données Maupassant de la Suisse à travers trois récits.

Biographie et échos : voyages de Maupassant en Suisse

Élément pour ainsi dire microscopique de la trajectoire biographique de l'écrivain que ces voyages en Suisse de Maupassant, si on les rapporte en durée et en trajets parcourus à l'ensemble des autres voyages bien mieux connus.

Premier passage en Suisse, août 1877

Maupassant fait un premier voyage en Suisse en août 1877. À cette époque de l'histoire culturelle et pour un écrivain en devenir comme l'est le « jeune Maupassant » (ainsi que l'appelle souvent Flaubert dans ses lettres à des tiers : il n'a en effet que vingt-sept ans), le voyage en Suisse s'inscrit dans une tradition qui va au moins de Rabelais à Mérimée.

Soulignons alors que la motivation de Maupassant est, par rapport à ses prédécesseurs¹, bien plus spécifique : la cure de Loèche lui est prescrite par un certificat du docteur de Lacharrière afin de combattre la syphilis par le mercure².

* *Docteur, enseignant à Lausanne*

1. Sauf Montaigne, partiellement, puisque, selon Martha Caraion, « ...son parcours est ponctué par de bref séjours dans les villes d'eau où il espère la guérison de la gravelle, dont il souffre depuis plusieurs années », in Claude Reichler, Roland Ruffieux, *Le Voyage en Suisse*, Robert Laffont, « Bouquins », Paris 1998, p. 1632.

2. « J'ai vu le jeune Guy retour de Suisse. Les eaux de Loèche lui ont fait du bien au "système pileux". » Gustave Flaubert, Lettre à sa nièce Caroline du [6 septembre 1877], *Correspondance*, Gallimard, « Bibl. de la Pléiade », éd. établie par Jean Bruneau et Yvan Leclerc, t. V, 2007, p. 286.